



ÁREA DE INVESTIGACIÓN CIENCIAS SOCIALES Y ECONÓMICAS

LA ACTIVIDAD SUBVERSIVA DEL ENEMIGO EN EL CONTEXTO DE LA SOCIEDAD HEBREA DE AYUDA AL INMIGRANTE EN VENEZUELA

Ana Katherine Contreras Núñez

Maestrando en Gestión para la Creación Intelectual (Akcn151992@gmail.com)

Resumen

El presente trabajo tiene como objeto describir un conjunto de medidas para enfrentar la subversión del enemigo desde la guerra mediática en el contexto de la Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante en Venezuela. Se trata de un artículo estilo documental, a través de la revisión y análisis de fuentes documentales, como: libros, artículos científicos, entre otros. Aborda la definición del tema, en que consiste este tipo de enfrentamiento y hacia quien va dirigido fundamentalmente dentro del sector de la población, donde señalamos al inmigrante y dentro de ella la que está en nuestro contexto venezolano y que estrategia se elabora para enfrentarla. Para que el fenómeno de la inmigración suceda, deben existir una serie de motivos que hagan a la persona querer salir del país, como las condiciones del país de origen ya sea por crisis económica, social y política, seguido de las tragedias naturales o guerras, constituyendo las catástrofes humanitarias, ya sean de origen natural o provocadas por el ser humano y por ultimo las oportunidades, referidas en la búsqueda de mejores ofertas laborales, personales o amorosas inclusive. Finalmente, a través del apoyo de la HIAS se visualiza como de gran importancia para la asistencia humanitaria en Venezuela. El programa de asistencia humanitaria apoya a los inmigrantes al proporcionarles referencias para asesoramiento; apoyo médico, legal, laboral, asistencia en registro escolar e iniciativas basadas en efectivo. La aprobación de la asistencia está sujeta a la evaluación socioeconómica y de riesgo, que se llevan a cabo.

Palabras Clave: guerra mediática, actividad subversiva, inmigrante, Venezuela.





THE SUBVERSIVE ACTIVITY OF THE ENEMY IN THE CONTEXT OF THE HEBREW SOCIETY TO HELP THE IMMIGRANT IN VENEZUELA

Abstract

The purpose of this work is to describe a set of measures to confront the enemy's subversion from the media war in the context of the Hebrew Immigrant Aid Society in Venezuela. This is a documentary-style article, through the review and analysis of documentary sources, such as: books, scientific articles, among others. It addresses the definition of the issue, what this type of confrontation consists of and to whom it is directed fundamentally within the sector of the population, where we point out the immigrant and within it the one that is in our Venezuelan context and what strategy is developed to confront it. For the phenomenon of immigration to happen, there must be a series of reasons that make the person want to leave the country, such as the conditions of the country of origin, whether due to an economic, social and political crisis, followed by natural tragedies or wars, constituting humanitarian catastrophes, whether of natural origin or caused by humans and finally the opportunities, referred to in the search for better job, personal or love offers, even. Finally, through the support of the HIAS it is seen as of great importance for humanitarian assistance in Venezuela. The humanitarian assistance program supports immigrants by providing referrals for counseling; medical, legal, employment support, school registration assistance and cash-based initiatives. Approval of assistance is subject to socioeconomic and risk assessment, which are carried out.

Keywords: media war, subversive activity, immigrant, Venezuela.

Introducción

La discrepancia Venezuela – Estados Unidos se establece desde el mismo triunfo del Comandante Supremo de la Revolución Hugo Rafael Chávez Frías y se prolongó al de Nicolas Maduro Moros siendo el principal objetivo de la potencia enemiga su bloqueo y destrucción. Para lograr su propósito han recurrido a varios métodos de lucha donde la guerra mediática ocupa un papel protagónico en la actualidad.

En virtud a lo anterior, se menciona a Paullier, (2018) en el cual expresa que la guerra mediática contra Venezuela no es un fenómeno contemporáneo ni actual, es tan





antigua como nuestras luchas por alcanzar la soberanía e independencia nacional. Precisamente por toda la obra de la Revolución Bolivariana, que trasciende las fronteras de Venezuela, el imperialismo no cesa en sus propósitos de destruirla, es decir, el gobierno de Estados Unidos no ha cambiado su política, persistiendo en el intento de desestabilización, la migración interna, externa y el descenso de la inmigración, siendo este último el eje principal de la investigación. En este sentido aclara Padrón y Driggs, (2022) que es el método más utilizado y sostenido debido precisamente a sus características de como ejecutarlo y en los últimos años por los avances tecnológicos en la esfera de la comunicación se logra afirmar que se ha intensificado, convirtiéndose en el principal modo de actuación del enemigo hacia Venezuela.

En esa visión Cartay, (2005), el mismo se aplica con la intención de desestabilizar a toda la población venezolana pero preferiblemente al inmigrante y dentro de ella, la que están inmersa en la construcción de nuevas culturas, mano de obra calificada, fábricas y pequeños emprendimientos, que a la vez es considerada la principal fuerza productora del país en el futuro mediático. El gobierno venezolano no se ha quedado cruzado de manos y con elaboradas estrategias en apoyo de la reconocida Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante, HIAS, por sus siglas en inglés (Hebrew Immigrant Aid Society) ha tenido que enfrentar esta batalla ideológica. El presente artículo tiene como objetivo proponer un conjunto de medidas para enfrentar la subversión del enemigo desde la guerra mediática en el contexto de la HIAS en Venezuela.

Materiales y métodos

La presente investigación es en atención al diseño de tipo documental que, según la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, (2016:20) indica que se entiende por Investigación Documental:





El estudio de problemas con el propósito de ampliar y profundizar el conocimiento de su naturaleza, con apoyo, principalmente, en trabajos previos, información y datos divulgados por medios impresos, audiovisuales o electrónicos. La originalidad del estudio se refleja en el enfoque, criterios, conceptualizaciones, reflexiones, conclusiones, recomendaciones y en general, en el pensamiento del autor.

Por lo cual, el logro del propósito general de describir un conjunto de medidas para enfrentar la subversión del enemigo desde la guerra mediática en el contexto de la Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante en Venezuela, se logró a través de la revisión y análisis de fuentes documentales, como: libros, artículos científicos, entre otros.

Desarrollo

Entre los países de la región, según Rojas (2017), Venezuela históricamente siempre ha sido un foco atrayente de inmigración, por excelencia, sobre todo intrarregional y principalmente de Alemania, Colombia, Cuba, China, España, Italia, Libia, entre otros, gracias a su expansión económica, gobierno democrático, de refugio y lugar de nuevas oportunidades para su desarrollo. Aunque en el caso del imperialismo, Tokatlin (2019), destaca que la estrategia subversiva tiene entre sus objetivos priorizados a los inmigrantes, sueña con introducir una propaganda desestabilizadora en lo social y económico, falta de oportunidades y de pobreza extrema para trazar un programa de ideas y de conceptos que se contrapongan al análisis colectivo, supuestamente desideologizadas con las que pretenden desarmar a la sociedad venezolana.

La cultura venezolana ha mejorado a través de las décadas, tal como ocurrió con los intercambios comerciales desde la segunda mitad del siglo XIX con diversas islas europeas y también caribeñas. Según Cartay (2005), entonces hubo un intenso intercambio de culturas, pero ese intercambio no se hacía directamente, tenía su origen en las diversas embarcaciones a través de las influencias gastronómicas, textiles y tecnológicas. Y desde allí la inmigración llegaba a Venezuela, luego a finales del siglo





XIX, inmigrantes ingleses, árabes y luego asiáticos comenzaron a pasar progresivamente con tendencias de expandir el comercio, cultura y se introdujo un importante saber culinario, gracias a la inmigración de mujeres que se desempeñaron en nuestro país como cocineras de la aristocracia extranjera y criolla.

Esta diferenciación del aporte a nuestra gastronomía y cultura nos obliga a realizar una primera distinción importante entre los inmigrantes con visión de progreso y los que buscan mejoras de calidad de vida con empleo. Pero, en realidad todos esos elementos son importantes por las influencias de otras culturas al desarrollo productivo nacional. En este sentido, la Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante, (2022a) considera que estas influencias a través de los años, tocan también otros aspectos en la inmigración como es el apoyo de organizaciones que brindan atención sin fines de lucro tras más de 140 años de existencia, siendo la organización privada no gubernamental más grande de mundo, en la actualidad ha ampliado sus miras para abarcar también la asesoría socioeconómica, psicológica y legal a inmigrantes que presenten vulnerabilidad en estos aspectos, para que puedan reconstruir sus vidas y prosperar.

Por su parte, Saltrón (2018:s/p) menciona que “las guerras mediáticas son el enfrentamiento de los poderes económicos y políticos que al no poder usar las fuerzas armadas para dar golpe de Estado, ahora utilizan también algunos medios de comunicación nacional e internacional para levantar campañas mediáticas”. Al efecto, lo mediático es lo relativo a los medios de comunicación que se han convertido en actores políticos y económicos cruciales de las democracias contemporáneas, el producto mediático es la expresión de una intencionalidad pre existente a la concepción del producto, es la invitación a compartir y explorar un mundo de conocimientos.

Quizás como ninguna otra generación, se posee una capacidad de acceder a información en cualquier idioma, en cualquier momento, sobre los temas más diversos de la realidad venezolana, apareciendo así la información deseada, con ello, la curiosidad





por parte del inmigrante en contrarrestar su país de origen con la noticia del día. La guerra mediática, Padrón y Driggs (2022:3) revelan que:

Es un proceso de comunicación social de carácter subversivo en función de intereses de Seguridad Nacional de un Estado, donde una persona, grupo, clase social o institución, ejecuta acciones con el propósito de influir en los gustos, sentimientos, emociones y la conciencia política de otras personas con ideologías adversas, para que modifiquen su conducta en interés de los intereses del ejecutor.

Así mismo, abarca las diferentes formas de la conciencia social y cultural, entre las que se pueden señalarse, otras razas, orígenes y contextos. En concordancia con Padrón y Driggs (2022) mencionan que, sus objetivos se dirigen a controlar las actitudes de grupos sociales inmigrantes por medio de métodos psicológicos y de esta forma, subordinar sus acciones a intereses tácticos y estratégicos de la política exterior norteamericana, así como, provocar cambios de opiniones, incertidumbres y sentimientos mediante procesos de persuasión que conduzcan a la acción social y cultural, en caso de estimarse conveniente, a desencadenar medidas de agresión militar, así como, reforzar las sanciones económicas y entorpecer las relaciones con los países aliados.

No es una guerra de contenido, un segundo punto de vista lo señala Cartay (2005) quien sugiere de impactos emocionales, considerando que los inmigrantes, muchos de ellos naturalizados o enraizados de manera definitiva en la sociedad venezolana, han dejado su huella profunda en nuestra cultura. Se dice que el próximo escenario de la guerra, es el cerebro, el conocimiento de las personas en general, es decir, la tarea sistemática de robarse términos, valores, costumbres, conceptos y tradiciones típicas del país de origen profundamente sociales y populares, para luego tergiversarlas. Argumentando sobre este punto, García (2021:s/p) aclara que “el término subversivo (del latín subvertor: trastocar, dar vuelta) se denomina aquello que se propone o que es capaz de subvertir un orden establecido, bien sea de índole político, social, cultural o moral”.





Así mismo, como subversivo también puede calificarse aquello que simplemente pretende alterar el orden público o estabilidad política, por ello, Canterbury (2010:3) asegura que perciben intentos de introducir sutilmente plataformas de:

La teoría neoliberal sobre migración en el actual periodo de globalización, el imperialismo del siglo XXI, está centrada en el impacto de la inmigración en el desarrollo, tanto en los países emisores de fuerza de trabajo como los receptores, su propósito es incidir en las políticas económicas y sociales, así como en el debate teórico acerca del vínculo entre desarrollo e migración.

Desde la perspectiva de Rivas (2013:42) las guerras mediáticas, son conocidas también como guerras de cuarta generación:

Se traduce en escaramuzas inocentes y enfrentamientos verbales y de grupos a través de axiomas comunicacionales a través del twitter, descalificación por el Facebook o mensajes de texto en cadena. La confrontación aparece sin ideologías entre sujetos sin historia ni contextos.

En este tipo de guerra motivan al enemigo para que deje de actuar o resistir, incluso aunque tenga la capacidad de continuar, promocionar actitudes desmovilizadas, apolíticas entre la sociedad, crear sentimientos de pesimismo, frustración, incomodidad, inseguridad, angustias, desesperanza, rechazo a los valores del país de origen e incluso a los valores revolucionarios y patrióticos.

Así mismo, Calanche (2009) plantea que la línea de razonamiento habitual es que ambas corrientes, inmigrantes de europea y la suramericana, están vinculadas muy estrechamente con la urbanización y la modernización de Venezuela y su contribución al desarrollo de tales procesos ha sido invaluable. La primera marcó en los aspectos urbanísticos, en los comportamientos demográficos, en la producción de bienes industriales, en la construcción, en el desarrollo de la agricultura empresarial, en la agroindustria y en la modernización de los servicios públicos y privados, en la difusión de corrientes artísticas, especialmente en el campo de la literatura y de la música, y en el desarrollo y enriquecimiento de nuestra cultura.





La segunda ofreció al país una mano de obra de enorme valor en la prestación de los servicios públicos urbanos y en la producción y comercialización de bienes agrícolas, en la artesanía, en el desarrollo de una economía informal que no ha podido ser integrada productivamente a la economía nacional y en el desarrollo y enriquecimiento de la cultura popular y de la élite (la llegada de inmigrantes de los países del Cono Sur hizo resurgir la actividad teatral) en sus múltiples manifestaciones.

En esencia, el desarrollo alcanzado por los medios de comunicación social en función del contexto anterior, marcó la radio, el cine, televisión a los que se suman las redes sociales, el video tik tok e internet, sin excluir la prensa impresa y digital, uno de los medios de comunicación más antiguos, sentando así las bases para el uso intensivo de la guerra mediática en estos tiempos.

Surgen nuevas problemáticas que suponen que grupos irregulares utilizan la imagen de la HIAS para prometer ayuda económica, siendo planes fraudulentos para la sociedad inmigrante como parte de las estrategias mediáticas del enemigo. En referencia a esto, la Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante, (2022b) la misión de la fundación, es brindar servicios vitales a refugiados y solicitantes de asilo en todo el mundo y defiende sus derechos fundamentales para que puedan reconstruir sus vidas, bajo un nivel operacional de aprendizaje, comprometida con la diversidad y la inclusión, desarrollando trabajos con integridad, responsabilidad, transparencia y un compromiso con los más altos estándares éticos.

En los tiempos modernos, la población inmigrante se remite más a las redes que a los medios oficiales, lo cual es aprovechado por los monopolios de la desinformación y las fake news (noticias falsas) para realizar las fechorías contra los gobiernos y sociedades sin fines de lucro que no les son afines. La influencia de las Tecnologías de la Información y las Comunicaciones (TIC), expone Vivas (2018:241) “Para el Ministerio tic de Colombia, según la Ley 1341 de 2009, las tic: el conjunto de recursos, herramientas,





equipos, programas informáticos, aplicaciones, redes y medios; que permiten la compilación, procesamiento, almacenamiento, transmisión de información como: voz, datos, texto, video e imágenes”, que han representado un sinnúmero de ventajas para el desarrollo de la HIAS, permitiendo el avance en renglones como la educación, gastronomía y salud. Las TIC han sido utilizadas dado su impacto en todos los niveles de la vida cotidiana, ejemplo de ello, los constituyen las redes sociales. Para este propósito los Estados Unidos destina anualmente más de 20 millones de dólares hacia programas para la democracia, presupuesto que suele dirigirse a organizaciones no gubernamentales sin fines de lucro.

La guerra de cuarta generación, según Rivas (Ob. Cit:42) tiene a Venezuela en el escenario:

De sus objetivos políticos y ataques económicos. Esta guerra se basa en la desestabilización psicológica de los ciudadanos que generan una sensación de desorden, inestabilidad social, cultural y una confusión que impide que la verdad se conozca porque existen versiones diferentes y contradictorias de la misma.

Esta guerra va reforzada por acciones que alteran la cotidianidad de los inmigrantes sin distinguirse adversarios y aliados al relacionarse con lo real de una escasez de productos de la dieta diaria, materias primas, del acaparamiento de productos claves de uso personal, del aumento progresivo de los precios que inciden en el impacto inflacionario, entre otros. Esta guerra no convencional, diseñada por el poder imperial, genera en las fuerzas revolucionarias un problema funcional y de filiación terrible al determinarse que el adversario virtual se presenta en la realidad en el hijo, la hermana, la amiga fraterna, el jefe del trabajo, el vecino, entre otros.

En el marco de la guerra mediática, Rodríguez (2021:s/p) expone “... acentúa la posibilidad de la aparición de actos vandálicos, huelgas, sediciones militares y hasta guerras civiles que sirven, en última instancia, como justificante a acciones concretas como intervenciones militares o golpes de Estado”. En este contexto, generando en el





peor de los casos un estado de no valoración al inmigrante, de ingobernabilidad debido a la destrucción de la confianza poblacional en los poderes estatales, la situación de desconfianza fomenta la insurgencia.

Para Castaño (2011), la aparición del internet aporta una serie de posibilidades para el desarrollo personal y para la realización de muchas actividades diarias (trabajo, educación, gestiones administrativas, entre otros). Estas ventajas se resumen en que la red facilita el acceso a la información, la comunicación, al trabajo de mercenarismo y la lucha ideológica que se nos hace desde la comunicación. Han encontrado en las nuevas tecnologías un mecanismo para fabricar mentiras y posicionarlas en seguidores. Sus pretensiones han llegado a sectores que son necesarios para legitimar los contenidos y las demandas, es una estrategia perfecta, donde se desata la problemática, al final genera descontento, por ejemplo: desabastecimientos de productos de primera necesidad, accesorios para el sistema de salud y situación de transporte.

Las sanciones económicas impuestas restringen la posibilidad del comercio atribuido directamente por los inmigrantes nacionalizados con otros países y con el propio Estados Unidos, encareciendo cualquier posibilidad de compra, al ser necesario el pago por terceros. En este contexto, el Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores (2018) desde el año 2017 Estados Unidos optó por castigar a Venezuela mediante la aplicación de medidas coercitivas unilaterales, particularmente en el campo económico y financiero, en la misma línea aplicada contra países como Cuba, Rusia, Irán, Siria, Sudán y la República Democrática de Corea.

Medidas para enfrentar la subversión del enemigo

Establecer una gran renovación ética nacional y de las buenas prácticas gubernamentales, a eso en esencia, lo propuso el ciudadano Presidente Constitucional Nicolás Maduro Moros, cuando convocó a dar una batalla frontal contra la corrupción y las indisciplinas sociales.





Así mismo, el diario digital El Universal (2023:s/p) plantea que el mandatario nacional afirmó que viven gran cantidad de inmigrantes, entre italianos, españoles, portugueses, colombianos, chinos y sirios, que han sido parte de la recuperación económica de la nación, "Tenemos 12 millones de personas migrantes aquí en Venezuela (...) un país receptor de migración, y mientras más recuperemos nuestra patria, más felicidad social para nuestro pueblo". Esto hace referencia, de multiplicar, diversificar, crecer en diferentes sectores productivos de la economía para satisfacer las necesidades y

condiciones de vida de todos los habitantes del país.

Por lo tanto, el mejor antídoto contra los intentos de subversión del enemigo está en renovar la ética nacional y las buenas prácticas gubernamentales, en que cada inmigrante nacionalizado y comprometido con la patria cumpla la función que le corresponda como ciudadano en lo laboral, en lo académico y en la vida cotidiana. Otra parte les corresponde a los medios de comunicación masiva, debe ser una plataforma de debate de los problemas cotidianos de Venezuela, referente a la valoración de la mano de obra del inmigrante, de los emprendimientos e incluso del avance académico y tecnológico.

Medidas en el contexto de la Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante

Banko (2016:73) menciona:

Si bien Venezuela no se ha caracterizado por una importante tradición inmigratoria, participó activamente en las misiones destinadas a resolver el drama de los refugiados durante la primera y segunda posguerra. Mediante esta labor humanitaria llegaron al país más de 17.000 refugiados y desplazados.

Recibiendo así el valioso aporte de pobladores que, a pesar de las barreras idiomáticas y culturales, lograron integrarse plenamente a la sociedad venezolana, cumpliendo un destacado papel en el ámbito profesional e intelectual y también como





empresarios de la industria y del comercio. En opinión digital en el diario digital La Vanguardia (2023: s/p), el ciudadano Presidente Constitucional Nicolás Maduro Moros, expreso:

Falta mucho por hacer, claro que sí, pero lo vamos a hacer, tengan la seguridad que lo que falta por hacer, lo vamos a hacer entre todos, venezolanos y toda la población migrante de Italia, de España, de Portugal, de Siria, del Líbano, de Colombia, de Ecuador, de Perú que viven en Venezuela y jamás piensan irse.

Corroborando la importante participación de las sociedades de ayuda al inmigrante como la HIAS, según Vásquez (2017:14) se debe mantener a través de las siguientes medidas:

- El reasentamiento es una opción viable para aquellas personas que se han visto obligadas a huir de sus países de origen debido a la persecución por motivos de raza, religión, nacionalidad, opinión política, género u orientación sexual.
- Satisfacer las necesidades iniciales de los inmigrantes a su llegada, incluida la recogida en el puerto y aeropuerto, comida y otras necesidades.
- Promover la salud emocional de los inmigrantes a través de grupos de apoyo, atención clínica y educación.
- Incorporar al inmigrante a través del empleo, explorar nuevas trayectorias profesionales y comenzar pequeñas fábricas.
- Proporcionar gestión de casos a largo plazo y orientada a objetivos para inmigrantes con afecciones médicas y otras necesidades especializadas.
- Adaptar al inmigrante a la vida en Venezuela a través de la educación cultural y cursos del idioma español.
- Conecte a los miembros de la comunidad con los inmigrantes como grupos patrocinadores, voluntarios, tutores y amigos y proporcionar apoyo legal gratuita para solicitar asilo y tener igual acceso a los derechos legales.
- Escuchar las preocupaciones de los inmigrantes, valorar sus propuestas.
- Condenar el uso de falsas noticias, enfrentar las presiones para que escriban cartas o se manifiestan públicamente contra los procesos de formación laboral y académica, y los mensajes de odio en las redes sociales digitales.





Es por ello, que González (2014:4) revela que “enfrentar la subversión ideológica, fomentada desde Estados Unidos, es un asunto de máxima prioridad; para todo el pueblo que construye un país soberano, sin aceptar presiones, ni injerencias externas”.

Conclusión

Para terminar esta somera aproximación al tema desde varios ángulos o puntos de vista ligados a la historia social y cultural del inmigrante, la guerra mediática y la actividad subversiva aún son la principal estrategia por Estados Unidos y la generación actual la más sometida a esta agresión gracias a los adelantos de los medios de comunicación digitales.

Para que el fenómeno de la inmigración suceda, deben existir una serie de motivos que hagan a la persona querer salir del país, como las condiciones del país de origen ya sea por crisis económica, social y política, seguido de las tragedias naturales o guerras, constituyendo las catástrofes humanitarias, ya sean de origen natural o provocadas por el ser humano y por ultimo las oportunidades, referidas en la búsqueda de mejores ofertas laborales, personales o amorosas inclusive.

A pesar de todo el bloqueo económico y financiero impuesto por Estados Unidos no han logrado sus objetivos; estamos en mejores condiciones económicas que países como Colombia, Brasil, Ecuador, Perú, Chile, Argentina, entre otros, considerando que el Plan Contra La Corrupción propuesta por el Presidente Constitucional Nicolás Maduro Moros contempla una gran renovación ética nacional y de las buenas prácticas gubernamentales.

Finalmente, a través del apoyo de la HIAS se visualiza como de gran importancia para la asistencia humanitaria en Venezuela. El programa de asistencia humanitaria apoya a los inmigrantes al proporcionarles referencias para asesoramiento; apoyo médico, legal, laboral, asistencia en registro escolar e iniciativas basadas en efectivo. La





aprobación de la asistencia está sujeta a la evaluación socioeconómica y de riesgo, que se llevan a cabo.

Referencias bibliográficas

- Banko, C. (2016). Un refugio en Venezuela: los inmigrantes de Hungría, Croacia, Eslovenia, Rumania y Bulgaria. *Revista Científica Digital Tiempo y Espacio*. Volumen 26 (65), pp. 63-75.
- Calanche, J. (2009). Influencias culturales en el régimen alimentario del venezolano. *Revista Anales Venezolanos de Nutrición*. Volumen 22 (1). pp. 32-40.
- Canterbury, D. (2010). Repensando el debate sobre migración y desarrollo bajo el capitalismo neoliberal. *Revista Científica Digital Migración y Desarrollo*. Volumen 7 (15), pp.1-43.
- Cartay, R. (2005). Aportes de los Inmigrantes a la Conformación del Régimen Alimentario Venezolano en el Siglo XX. *Revista Científica Digital Agroalimentaria*. Volumen 20 (10), pp. 43-55.
- Castaño, J. (2011). El uso de Internet para la interacción en el aprendizaje: un análisis de la eficacia y la igualdad en el Sistema Universitario Catalán. Tesis de Doctorado. Universitat Oberta de Catalunya. España.
- El Universal (2023). Presidente Maduro afirma que en Venezuela viven 12 millones de migrantes. [En línea] <https://www.eluniversal.com/venezuela/150207/maduro-afirma-que-en-venezuela-viven-12-millones-de-migrantes> [Consulta: 2023, Agosto 04].
- García, F. (2021). ¿Qué quiere decir la palabra subversivo? [En línea] <https://la-respuesta.com/preguntas-comunes/que-quiere-decir-la-palabra-subversivo/> [Consulta: 2023, Septiembre 30].
- González, M. (2014). Subversión Política Ideológica contra Cuba. En línea] [https://www.researchgate.net/publication/274049299 SUBVERSION CONTRA CUBA NUEVOS MEDIOS NUEVOS MODOS](https://www.researchgate.net/publication/274049299_SUBVERSION_CONTRA_CUBA_NUEVOS_MEDIOS_NUEVOS_MODOS) [Consulta: 2023, Septiembre 29].
- La Vanguardia (2023). Maduro afirma que en Venezuela viven 12 millones de migrantes. [En línea] <https://www.lavanguardia.com/vida/20230302/8794376/maduro-afirma-venezuela-viven-12-millones-migrantes.html> [Consulta: 2023, Agosto 04].
- Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores. (2018). Sanciones y Bloqueo. Crimen de lesa humanidad contra Venezuela. [En línea] https://mppre.gob.ve/wp-content/uploads/2018/10/Reporte_Venezuela_Sanciones.pdf [Consulta: 2023, Julio 22].





- Padrón, J. y Driggs, G. (2022). La actividad subversiva del enemigo en el contexto universitario cubano. *Revista Científica Digital Pedagogía Profesional*, Volumen 20 (2), pp. 1-8.
- Paullier, J. (2018). Hay una guerra mediática, psicológica, casi que de linchamiento en contra de Venezuela. [En línea] <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-43544726> [Consulta: 2023, Septiembre 29].
- Rivas, P. (2013). Guerra de Cuarta Generación en Venezuela. *Revista Digital Mundo Universitario*. N° 42. Volumen 11 (1), pp. 42-43.
- Rodríguez, R. (2021). Breves reflexiones: Cuba y la guerra mediática. [En línea] <https://www.cubainformacion.tv/contra-cuba/20210809/92703/92703-redescubriendo-cuba-frente-al-odio-y-las-fake-news> [Consulta: 2023, Septiembre 30].
- Rojas, R. (2017). Estudio descriptivo de la propensión a migrar internacionalmente en la Juventud Venezolana. Trabajo de Grado. Universidad Católica Andrés Bello. Facultad de Ciencias Económicas y Sociales.
- Saltrón, G. (2018). ¿Qué se entiende por guerra mediática? [En línea] <https://www.correodelorinoco.gob.ve/que-se-entiende-por-guerra-mediatica/> [Consulta: 2023, Julio 14].
- Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante. (2022a). HIAS ofrece amplio y novedoso programa para el apoyo socioeconómico de la kehilá. [En línea] <https://nmidigital.com/hias-ofrece-amplio-y-novedoso-programa-para-el-apoyo-socioeconomico-de-la-kehila/> [Consulta: 2023, Agosto 15].
- Sociedad Hebrea de Ayuda al Inmigrante. (2022b). HIAS Venezuela, Visión General 2022-2023, pp.1-18. [En línea] <https://hias.org/wp-content/uploads/HIAS-Venezuela-Strategic-Overview-2022-2023-Espanol.pdf> [Consulta: 2023, Agosto 05].
- Tokatlian, J. (2019). Las siete cajas de pandora de la derecha suramericana. *Revista Digital Crisis* (39). [En línea] <https://revistacrisis.com.ar/notas/las-siete-cajas-de-pandora-de-la-derecha-suramericana> [Consulta: 2023, Septiembre 28].
- Universidad Pedagógica Experimental Libertador. (2016). Manual de Trabajos de Grado de Especialización, Maestrías y Tesis Doctorales. Vicerrectorado de Investigación y Postgrado. Fondo Editorial de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador (FEDUPEL). Venezuela.
- Vásquez, A. (2017). Derechos Humanos. Refugiados. Trabajo de Derecho Internacional Público, pp. 1-85. [En línea] <https://www.iri.edu.ar/wp-content/uploads/2017/08/agustina-vasquez-internacional-DIP-2-1.pdf> [Consulta: 2023, Agosto 05].





Vivas, W. (2018). Uso seguro y responsable de las TIC: una aproximación desde la tecnóetica. Revista Científica Digital Ciencia, Docencia y Tecnología, Volumen 29 (57). pp. 235-255. [En línea] <http://www.scielo.org.ar/pdf/cdyt/n57/n57a10.pdf>

Semblanza del Perfil Académico del Autor

Ana Katherine Contreras Núñez

C.I.V-20.678.985

Maestrando en Gestión para la Creación Intelectual en la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez Núcleo Caricuao - Caracas (UNESR), Licenciada en Administración en el Colegio Universitario de Caracas. Correo: Akc151992@gmail.com



REVISTA TRANSDISCIPLINARIA DEL SABER

(ISSN-L): 2959-4308

Volumen N° 7 Diciembre año 2023

transdisciplinariadelsaber@gmail.com

 **latindex**
Revistas de livre acesso

